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ALUMNOS ENTREGARON 
SUS PROPUESTAS 

EXPERTOS ANALIZAN 
PREOCUPANTE 
ESCENARIO HÍDRICO

PARTICIPACIÓN 
ESTUDIANTIL 
EN PLAN ANUAL 
DE EDUCACIÓN

POCA AGUA 
ACUMULADA 
EN LOS 
EMBALSES 

ASOCIACIÓN DIAGUITAS INICIA LA 
TEMPORADA 2023 CON 7 EQUIPOS 08

CONDUCTOR SE ENCONTRABA EN ESTADO DE EBRIEDAD

ACCIDENTE DEJA DOS 
ESTUDIANTES FALLECIDOS

En la madrugada del domingo una camioneta chocó un poste de alumbrado 
eléctrico en calle David Perry. El hecho trajo como consecuencia la muerte 
de dos jóvenes de 17 años de edad, así como tres lesionados que tuvieron 
que ser trasladados al Hospital Provincial de Ovalle. 
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Multigremial espera que “Plan Ciudades 
Justas” no afecte la inversión local

LA REGIÓN SERÁ PARTE DE LA ESTRATEGIA EL 2025

La estrategia del Ministerio de Vivienda no solo implica la construcción de soluciones 
habitacionales integrales, sino que además, otros tres ejes que buscan una nueva 

planificación y desarrollo urbano. Marco Carrasco, presidente de la multigremial, espera 
conocer mayores detalles, principalmente respecto a los planes reguladores comunales.

Coquimbo será parte del “Plan 
Ciudades Justas” anunciado por el 
Presidente Gabriel Boric en su Cuenta 
Pública del pasado 1 de junio. Una 
iniciativa que busca construir pro-
yectos habitacionales integrales con 
conectividad vial, servicios básicos, 
áreas verdes, transporte, espacios 
para el arte y la cultura, entre otros.

El primer proyecto bajo este plan es 
la Ciudad del Niño de San Miguel en la 
Región Metropolitana que en el 2024 
construirá 1200 viviendas sociales. 
Mientras, para el 2025 se ampliará la 
medida en las regiones de Antofagasta, 
Atacama, Coquimbo, Maule, Araucanía, 
Los Ríos y Magallanes, beneficiando 
a más de 10 mil personas.

“Sin importar sus ingresos o el ta-
maño de su vivienda tienen derecho 
a espacios verdes, a parques, plazas y 
juegos, a disfrutar la ciudad y compartir 
su belleza”, exclamaba el mandatario 
ante el Congreso.

DAR VALOR AL TERRITORIO
En enero de 2023 se presentó esta 

estrategia del Ministerio de Vivienda y 
Urbanismo, aun así, no hay detalles o 
información concreta respecto a qué 
implica, cómo se trabajará y  otros 
alcances de esta iniciativa.

Eso sí, en la ocasión, el ministro 
Carlos Montes indicó que Ciudades 
Justas, se implementará entre el 
2023-2026 y busca recuperar el 
rol del Estado en entregar valor a las 
ciudades, esto a través de la plani-
ficación, gestión e inversión urbana. 

El plan se divide en cuatro líneas 
que son una Nueva agenda de or-
denamiento territorial; Territorios 
de oportunidad; Gestión de suelo y 
Agenda de género y territorio de los 
cuidados. En este contexto,  en el 
ámbito de territorios de oportunidad se 
construirán proyectos habitacionales   
con viviendas equipadas, patrimonio 
y desarrollo de infraestructura, que 
buscan fortalecer el tejido social y 
la vida en comunidad. También se 

“Ciudad Justa Maestranza Ferronor” será el primer y único proyecto, hasta el momento, que forma parte de este programa en la región.

CEDIDA

propone una reforma a la planifica-
ción urbana que permitan modificar 
normativas, además de un proyecto 
de ley para acelerar los procesos de 
elaboración de los Instrumentos de 
Planificación Territorial. 

Es esto último lo que preocupa 
al presidente de la multigremial 
de la Región de Coquimbo, Marco 
Carrasco, ya que respecto a la plani-
ficación territorial, “no sabemos qué 
pasará con los Planes Reguladores 
Comunales  que están en proceso 
y no sabemos cómo se va a llevar  

a cabo este plan”.
Carrasco espera que más allá de los 

proyectos habitacionales, los otros 
ejes de trabajo de Ciudades Justas,  
no afecten la inversión, especialmen-
te en el ámbito de la construcción, 
un área vital de la economía local, 
“dado que es un escenario nuevo 
que propone reformas y proyectos de 
ley para regular de parte del Estado 
todo este programa de planificación, 
gestión e inversión urbana”.

“Ciudad Justa Maestranza Ferronor” 
será el primer y único proyecto, hasta 

el momento, que forma parte de este 
programa en la región. Este terreno, 
ubicado en el sector de San Juan en 
la comuna puerto,  fue adquirido por 
el Minvu a fines del 2022 y busca 
en 14,1 hectáreas construir 2.200 
soluciones habitacionales. Solo en 
su primera etapa, que comenzaría 
el primer semestre del próximo, se 
construirán 540 viviendas en un 
proyecto integral que destaca por 
la riqueza patrimonial del lugar que 
contiene la historia ferroviaria de la 
comuna. 

REBECA LUENGO P 
Región de Coquimbo
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ROMINA ONEL 
Región de Coquimbo 

Recientemente desde la Corporación 
Regional de Desarrollo Productivo 
(CRDP) se dio a conocer que la cantidad 
de nieve almacenada en la cordillera 
es prácticamente nula, al igual que 
abril del año pasado. Esto según 
el informe emitido por la Dirección 
General de Aguas (DGA).

También revelaron que según el 
boletín N°540 de la DGA, para el 
mes de abril del 2023, se tiene que 
el embalse La Paloma solo tiene al-
macenado el 8% de su capacidad 
máxima, el embalse Puclaro el 14% 
y el embalse Cogotí el 10%.

En detalle se tiene que, compa-
rado con el mes de abril del 2022, 
los dos embalses de la cuenca del 
Elqui disminuyeron la cantidad de 
agua almacenada a abril del 2023. 
El caso del Limarí es similar, pese a 
que Cogotí subió de cero millones de 
m³ (mill-m³) a 15 mill-m³ almace-
nados, la disminución del embalse La 
Paloma de 84 mill-m³ a 61 mill-m³, 
desequilibró la balanza.

La cuenca del Choapa es la única 
cuya cantidad de agua almacenada a 
abril del 2023 es mayor, la que subió 
de 5 mill-m³ a 25 mill-m³.

EXTREMAR LAS MEDIDAS 
DE CUIDADO

Debido a este escenario, el Encargado 
del Eje Hídrico de la CRDP, Cristian 
Baquedano, indicó que “si analizamos 
los datos expuestos en el boletín de 
la DGA, veremos que la situación hí-
drica regional es realmente compleja, 
porque a la fecha no tenemos nieve 
en ninguna provincia, por lo tanto, 
tenemos cero reservas, siendo que, 
según los promedios históricos, en 
el caso del Limarí, debería haber al 
menos 42 centímetros, ni hablar del 
Choapa, donde deberían haber 95”. 

Respecto al agua embalsada, según 
Baquedano “las reservas hídricas han 
venido disminuyendo desde el 2017 
a la fecha, de hecho, El Puclaro se 
encuentra en un 14% que corresponde 
a 29 millones de m³, que es el agua 
que demanda La Serena y Coquimbo, 
por lo tanto, esta cantidad de agua 
solo nos permitiría el consumo urbano 
de la conurbación”. 

“La Paloma, que es el embalse más 
grande que tenemos en la región, sólo 
cuenta con 61 millones de m³, lo que 
corresponde sólo al 8%, así que la 
situación es muy compleja y si bien 
se espera que este año sea lluvioso 
por los efectos del fenómeno de El 

Pese a esto, el director del PROMMRA 
recalcó que el efecto de El Niño se 
ha ido corriendo hacia fines del in-
vierno, es decir, en los trimestres de 
junio, julio y agosto o julio, agosto y 
septiembre, haciendo hincapié en que 
“lo más probable es que El Niño se de 
en una condición moderada, es decir, 
80 milímetros en La Serena, alrededor 
de 100 en Ovalle y arriba de 180 en 
Salamanca, pero eso no resuelve el 
problema, porque se necesita bastante 
más para rellenar acuíferos y espacios 
porosos de la cuenca”. 

Referente a la posibilidad de racio-
namiento hídrico en caso de que no 
se den las esperadas precipitaciones, 
el experto argumentó que “nunca ha 
ocurrido que no llueva nada y aunque 
la sombra del racionamiento está 
siempre, hoy existen herramientas 
legales, como el Art. 314 del Código 
de Aguas, que establece la prioridad 
del recurso hídrico para el consumo 
humano en condición de escasez, por 
sobre el consumo de otras actividades”. 

Expertos analizan el preocupante escenario 
hídrico de la Región de Coquimbo

ANTE FALTA DE PRECIPITACIONES

El Encargado del Eje Hídrico de la CRDP, Cristian Baquedano alertó de que el estado del agua 
embalsada de El Puclaro solo permitiría el consumo de La Serena y Coquimbo. 

LAUTARO CARMONA 

Los embalses de la zona están con un bajo porcentaje de agua acumulada. En este contexto, el 
director del Laboratorio PROMMRA, Pablo Álvarez, adelantó que los efectos del fenómeno de El 
Niño podrían verse a fines del invierno. 

Niño, las precipitaciones a la fecha 
están muy por debajo del promedio 
histórico, ya que sólo Vicuña tiene 6,1 
milímetros con un promedio de 5,9, 
por lo tanto está en un año normal, 
pero en Illapel han llovido 2 milíme-
tros y ya deberían haber 10”, advirtió 
Baquedano. 

El encargado del Eje Hídrico también 
alertó que “todas nuestras esperan-
zas están puestas en el fenómeno 
de El Niño, pero si no llueve hay que 
preguntarse qué vamos hacer, por 
lo tanto desde la CRDP llamamos a 
extremar las medidas de cuidado y a 
que las entidades que correspondan 
inicien las inversiones para mejorar la 
infraestructura y la seguridad hídrica 
de la región”. 

NO ES NOVEDAD
Por su parte, el Director del 

Laboratorio de Prospección, Monitoreo 
y Modelación de Recursos Agrícolas 
y Ambientales (PROMMRA) del 
Departamento de Agronomía de la 
Universidad de La Serena (ULS), 
Pablo Álvarez, aseguró que “no es 

una novedad que en esta época del 
año no haya reservas en la cordillera, 
es habitual que desde marzo a mayo 
haya poca nieve”. 

Ahondando en esto, el experto señaló 
que “lo que debería preocuparnos es 
que el caudal basal que se está ge-
nerando en la cordillera sea más bajo 
que el del año 2022 a esta misma 
fecha, pero lo que se tiene en estos 
momentos en las partes altas de las 
cuencas del Elqui, Limarí y Choapa, 
es que los caudales son levemente 
superiores a los del año pasado”. 

Sin embargo, el experto reconoció 
que “lo que sí es un poco más pre-
ocupante, es que las reservas de los 
embalses son relativamente bajas, 
lo que dentro de todo también es 
normal en esta fecha, ya que aún no 
han ocurrido precipitaciones”. 

Según Álvarez, para poder planificar 
y desarrollar una actividad humana y 
económica, “es necesario que nuestros 
embalses se rellenen nuevamente a 
niveles adecuados, es decir sobre un 
70% de su volumen, pero para que 
eso pase, debe llover anormalmente, 
que es lo que se espera”.

“TODAS NUESTRAS 
ESPERANZAS ESTÁN 
PUESTAS EN EL FENÓMENO 
DE EL NIÑO, PERO SI 
NO LLUEVE HAY QUE 
PREGUNTARSE QUÉ 
VAMOS HACER, POR LO 
TANTO DESDE LA CRDP 
LLAMAMOS A EXTREMAR 
LAS MEDIDAS DE CUIDADO 
Y A QUE LAS ENTIDADES 
QUE CORRESPONDAN 
INICIEN LAS INVERSIONES 
PARA MEJORAR LA 
INFRAESTRUCTURA Y LA 
SEGURIDAD HÍDRICA DE LA 
REGIÓN” 

CRISTIAN BAQUEDANO
ENCARGADO DEL EJE HÍDRICO DE LA CRDP
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Dos menores fallecidos y otros tres 
heridos tras violento accidente en Ovalle

VENÍAN DE UNA FIESTA

La madrugada del domingo, 
una camioneta con cinco 
ocupantes menores de 
edad chocó contra un 
poste de luz en el centro 
de la ciudad. Producto del 
impacto, dos jóvenes de 17 
años, estudiantes del Colegio 
Amalia Errázuriz, perdieron 
la vida en el lugar. Según 
información preliminar de 
Carabineros, el conductor del 
móvil estaba en estado de 
ebriedad.  

Pasadas las 03:00 de la madrugada 
del domingo, se registró un lamentable 
y violento accidente de tránsito en la 
Avenida David Perry con calle Pedro 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

La camioneta Ford chocó un poste del alumbrado público, a eso de las 3:30 hrs de la madrugada. 

EL OVALLINO

Aguirre Cerda, en la zona céntrica de 
la ciudad de Ovalle. 

En la ocasión, una camioneta Ford 
modelo RAM se trasladaba de oeste 
a este a una alta velocidad, momento 
en el que el conductor perdió el control 
del vehículo, estrellándose contra un 
poste del alumbrado público.

De acuerdo a información de 
Carabineros, cinco menores de edad 
se movilizaban en la camioneta, dos 
de los cuales perdieron la vida en el 
lugar. Las víctimas fatales de 17 años 
iban en el pick up y salieron eyectados. 

En tanto, el conductor y los otros 
dos ocupantes fueron trasladados al 
Hospital Provincial de Ovalle. Según 
información recabada por El Ovallino, 
dos de ellos fueron dados de alta du-
rante el día, mientras que el tercero se 
mantiene grave en el recinto de salud.

GRAN ESTRUENDO 
Una cámara de seguridad del sector 

evidencia los instantes en que el 
móvil derrapó, impactando contra la 
estructura y deteniéndose a unos 30 
metros del siniestro, registro que es 
materia de investigación de la SIAT 
de Carabineros.

En la mañana, algunos vecinos ma-
nifestaron haber escuchado un gran 
ruido. “Yo escuché el vehículo que 
venía a mucha velocidad, después 
se escuchó un estruendo muy fuerte. 
Algunas personas salieron a ayudar a 

los jóvenes”, indicó una de las vecinas 
de calle Pedro Aguirre Cerda. 

CONDUCCIÓN EN ESTADO 
DE EBRIEDAD

El fiscal de turno de Ovalle, Jaime 
Rojas, solicitó una ampliación del 
control de detención para el conductor 
de la camioneta, quien según la infor-
mación preliminar de Carabineros se 
encontraba en “manifiesto estado de 

“LA FISCALÍA REQUIERE LOS 
ANTECEDENTES DE LAS 
AUTOPSIAS DEL SERVICIO 
MÉDICO LEGAL E INFORMES 
PRELIMINARES DE LAS 
PERICIAS SOLICITADAS 
A LA SIAT Y LABOCAR DE 
CARABINEROS, Y PROCEDER 
A LA FORMALIZACIÓN”

JAIME ROJAS 
FISCAL
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ebriedad”. Además, la documentación 
del móvil estaba vencida. 

“La Fiscalía requiere los antece-
dentes de las autopsias del Servicio 
Médico Legal e informes preliminares 
de las pericias solicitadas a la SIAT y 
LABOCAR de Carabineros, y proceder 
a la formalización”, señaló el fiscal. 

En una cámara de seguridad del sector quedó registrado el fatal accidente de avenida David 
Perry. 

EL OVALLINO

Por otro lado, información extra-
oficial apunta a que las víctimas 
eran estudiantes del Colegio Amalia 
Errazuriz, quienes antes del incidente 
se encontraban en una fiesta junto 
a otros compañeros. 

Hasta el cierre de esta edición no fue 
posible contar con una declaración 

oficial del citado establecimiento, 
así como tampoco hubo reacciones 
o comunicados en su sitio web o 
redes sociales. 

No obstante, desde otros recintos de 
educación de la comuna manifestaron 
sus condolencias. Tal fue el caso del 
Colegio Santa María, desde donde 

expresaron que “como establecimiento 
nos adherimos al dolor y recogimiento 
que está pasado la comunidad del 
colegio Amalia y de las familias que 
hoy están pasando por estos difíciles 
momentos. Esperamos que Dios y la 
Virgen María los acompañe y llene sus 
corazones de paz, fuerza y esperanza”.

Otra de las consecuencias del accidente fue que los vecinos del sector quedaran 
sin electricidad durante varias horas, y es que desde CGE tuvieron que trabajar en 
la reposición del servicio eléctrico desde las 09:29 hasta las 13:42 hrs.
Este hecho evidencia una de las problemáticas de la zona, y es que el choque de 
postes es una de las principales causas de los “cortes de luz”.
“Lamentamos el accidente ocurrido esta madrugada en Ovalle y que cobró dos 
víctimas fatales. Es preocupante el número de accidentes ocurridos durante este 
año, tanto por la destrucción de infraestructura, como por el impacto en la calidad 
y continuidad del suministro eléctrico. Nuestro llamado es a que las personas 
realicen una conducción segura y a la defensiva, ya que esto permite resguardar 
-en primer lugar- su vida y la de sus acompañantes, permitiendo, a la vez, evitar 
daños a la infraestructura eléctrica tan necesaria para todas las actividades que 
realizamos a diario”, manifestaron desde la empresa CGE.
Durante el primer trimestre 2023, la provincia de Limarí contabilizó 22 postes 
chocados, lo que representó 1.438 familias afectadas.
Al 30 de marzo, la Región de Coquimbo contabilizó 70 incidentes y 75 estructuras 
dañadas, con una afectación de un total de 39 mil clientes.
Durante el año pasado, la provincia de Limarí registró 67 choques de poste en sus 
cinco comunas. Ovalle tuvo 24.841 clientes afectados, Monte Patria 7.872, Punita-
qui 3.121, Río Hurtado 2.448 y Combarbalá 1.692. La zona totalizó 39.974 familias 
sin disponibilidad eléctrica por este fenómeno.
“CGE hace un llamado a los conductores y autoridades a extremar las medidas de 
precaución y conducir siempre a la defensiva para evitar este tipo de incidentes. 
En caso de una interrupción de suministro, por este u otro motivo, la compañía 
hace un llamado a los clientes a comunicarse a través de su Fono Gratuito de 
Atención a Clientes 800 800 767, la cuenta de Twitter @CGE_Clientes o su página 
web www.cge.cl”, concluyeron desde la empresa. 

HORAS SIN ELECTRICIDAD PARA LOS VECINOS
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Descartan adelantar las vacaciones y 
llaman a reforzar medidas en colegios

AUMENTO EN CASOS DE INFLUENZA Y VIRUS SINCICIAL

Durante la última semana, 
se registraron más de 6.000 

consultas de urgencia 
respiratoria en toda la 

región. La recomendación es 
a consultar oportunamente 

y preferir los Servicios de 
Atención Primaria.

A pesar del aumento en la circulación 
de virus respiratorios en la región y a 
nivel país, que mantienen en alerta a 
apoderados, padres y docentes, este 
2023, no se adelantarán ni extende-
rán las vacaciones de invierno de los 
escolares. 

La seremi de Salud, Paola Salas, confir-
ma a El Día que no existiría justificación 
para modificar el calendario y recomienda 
extremar las medidas sanitarias de au-
tocuidado. En tanto, llama a los colegios 
a no exigir certificados médicos que 
justifiquen las inasistencias de alumnos.

Con ello, se mantiene lo indicado por el 
ministro de Educación, Marco Antonio 
Ávila, el pasado 23 de mayo, quien 
aseguró que el programa escolar no 
sufriría modificaciones, ya que este 
se estableció en coordinación a temas 
sanitarios. 

Si bien las vacaciones aparecen una 
semana antes, “no es que se hayan 
adelantado, porque cada año se dise-
ñan de manera distinta. Este año, las 
vacaciones de invierno serán entre el 
3 y el 14 de julio, y se diseñó así utili-
zando la evidencia científica y médica 
del año pasado, precisamente, porque 
son las semanas en que se produce la 
mayor saturación del sistema”, indicó 
el ministro Ávila.

El secretario de Estado explicó que 
en estas situaciones es el Ministerio 
de Salud quien decide respecto a te-
mas sanitarios, para luego informarlo 
a la cartera que representa y hasta 
el momento no se ha coordinado un 
adelantamiento.

IMPORTANCIA DE LA VACUNACIÓN
Por su parte, la seremi de Salud Paola 

Salas confirma que el calendario escolar 
2023 fue formulado considerando el alza 
de casos de enfermedades respiratorias 
proyectado para el año.

En este punto, insiste en la importancia 

de la vacunación, especialmente contra 
la influenza, que ha demostrado, en 
años anteriores, que disminuye las 
hospitalizaciones a causa de este virus 
y por neumonías. 

“La mayor recomendación es que los 
estudiantes enfermos se queden en 
casa, dado que esto permite controlar 
el contagio hacia los demás, así como 
el aislamiento, que es muy importante 
en estos cuadros respiratorios”, detalla 
Salas. El mismo consejo aplica para los 
docentes y personal escolar, evitando 
que personas que tengan síntomas 
asistan a las escuelas.

ACONSEJA USO DE MASCARILLA
Respecto de las medidas que se deben 

seguir en el día a día, Salas plantea que 
es fundamental el uso de mascarillas 
en todas las personas que tengan sín-
tomas de enfermedades respiratorias, 
algo altamente recomendable para 
controlar el aumento de casos en los 
establecimientos.

Junto con ello, la seremi recomienda 
otras acciones como toser o estornudar 
en el codo o brazo, para evitar conta-
minar las manos con el virus, desechar 
debidamente los pañuelos y no dejarlos 
en los bolsillos y lavarse las manos con 
agua y jabón durante 40 segundos 
luego de sonarse, toser y estornudar.

La ventilación de las salas de clases, 
dos veces en la mañana y dos veces 
en la tarde por 15 minutos, idealmente 
en los recreos, junto con mantener la 

puerta y una ventana abierta para que 
circule el aire, así como la limpieza y 
desinfección de las superficies como 
mesas o escritorios, son otros consejos 
importantes.

“Esta crisis sanitaria ya ha genera-
do un retraso o rezago en el sistema 
educativo y agudizar aún más esto es 
muy complejo, porque las niñas, niños 
y adolescentes también necesitan 
participar en los espacios educativos 
que significa asistir a clases”, comenta 
la seremi, quien agrega que existiría 
una probabilidad de que los casos de 
enfermedades respiratorias a nivel 
escolar comiencen a disminuir, aunque 
precisa que aún es muy prematuro 
asegurarlo.

OTRAS PROBLEMÁTICAS 
Respecto a esta situación el presidente 

regional del Colegio Profesores, Mario 
Sánchez, manifestó a El Día que “hoy 
aparte de las enfermedades respirato-
rias tenemos otras preocupaciones a 
la par de lo coyuntural. En La Serena 
las paralizaciones de establecimientos 
educativos por infraestructura y no pago 
de cotizaciones. En otras comunas lo 
de la infraestructura es un tema, así 
como también los abusos de autoridad 
y desvío de platas públicas para pagos 
indebidos”.

Sánchez agrega que de implementar 
cambios en el calendario, debe ser 
conversado con la seremi de Salud, 
considerando que la extensión o ade-
lantamiento de vacaciones de invierno, 
“incide sobre otras situaciones como lo 
pedagógico y la alimentación de gran 
número de escolares, por ejemplo”.

COMPARATIVO ANUAL
De acuerdo con estadísticas del 

Ministerio de Salud, durante la semana 
20 de 2018, se registraron 4.964 
consultas de urgencia y de ellas, 144 
correspondían a neumonías, mientras 
que, en el mismo periodo de 2023, 
las consultas de urgencia respiratoria 
alcanzaron las 7.207, en tanto que la 
semana recién pasada (la número 22 
del año), se anotaron 6.100 consultas.

“Se ve una baja en el número de 
consultas de urgencia respiratoria en 
la región, pero aún es pronto para decir 
que están bajando los casos. Tenemos 
que esperar unas dos semanas más, 
porque siempre se espera el periodo 
de incubación de las enfermedades 
respiratorias, que es de 14 días”, pre-
cisa Salas.

La autoridad afirma que es fundamental el uso de mascarillas en todas las personas que 
tengan síntomas de enfermedades respiratorias.

LAUTARO CARMONA

La patología que más ha aumentado es la neumonía, que registró 372 casos durante 
la semana 20 del año y 306 casos durante la semana 22, cifras que duplican al año 
2018. Cabe señalar que las neumonías afectan de manera mucho más grave a los 
niños, así como el virus sincicial, que desapareció durante la pandemia y reapa-
reció con más fuerza hoy.
Dicho escenario se complejiza porque un importante número de pacientes no han 
enfermado nunca contra estas enfermedades o no se han vacunado, por lo que 
existe más posibilidad de contagiarse.
“Hubo muchas personas que no habían tenido el virus antes y es por ello, que el 
sistema público está reconvirtiendo camas, entregando atenciones preferenciales 
a niños, reconducir la red asistencial de derivación de pacientes. Aun así, la región 
de Coquimbo no presenta el riesgo mayor en cuanto a camas, el que está centrado 
en la región Metropolitana y Biobío”, detalla Salas.

ALZA EN LAS NEUMONÍAS

REBECA LUENGO P 
Región de Coquimbo
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Centros de estudiantes se reúnen en encuentro 
participativo para elaborar Plan Anual de 

Educación Municipal

TRABAJO LIDERADO POR LA UNIDAD TÉCNICO PEDAGÓGIJunto con congregar 
a alumnas y alumnos 
pertenecientes a centros 
de estudiantes, la jornada 
incluyó la participación de 
los profesores asesores, 
permitiendo compartir ideas 
y generar propuestas para 
el desarrollo de la educación 
comunal, con miras al año 
2024.

El Departamento de Educación 
Municipal de Ovalle efectuó una jornada 
participativa de trabajo con integran-
tes de centros de estudiantes de la 
comuna y sus profesores asesores, 
con el objetivo de generar un espacio 
de diálogo y encuentro enmarcado en 
el Plan Anual de Educación Municipal 
(PADEM), a través del cual se propició 
que estudiantes y docentes detectaran 
necesidades y formularan propuestas 
para potenciar el liderazgo y partici-
pación de los jóvenes. 

Esta instancia se enmarca en un 
ciclo de diálogos participativos con 
los integrantes de las comunidades 
educativas, y que ya reunió a directoras 
y directores, y que posteriormente 
incluirá también a madres, padres y 
apoderados, de manea de tener un 
diagnóstico integral, con propuestas 
que representen el sentir de todos 
quienes forman parte de los esta-
blecimientos educacionales.

El Plan de Desarrollo Anual de 
Educación Municipal es un traba-
jo liderado por la Unidad Técnico 
Pedagógica, “cuyos profesionales 

Ovalle

Estudiantes de diferentes establecimientos participaron del Plan Anual de Educación Muni-
cipal. 

EL OVALLINO

han puesto énfasis en que sea un 
proceso participativo, entendiendo 
que los insumos que estamos reco-
giendo, serán el corazón de nuestra 
estrategia comunal 2024, por lo que 
queremos que considere el sentir, las 
sugerencias, anhelos y, por supuesto, 

los sueños de todos los integrantes 
de las comunidades educativas”.

VOCES DE LOS PROTAGONISTAS
Ankatü Castro, estudiante del Colegio 

de Administración y Comercio El 

Ingenio, resaltó que fue una jornada 
“muy positiva. En lo personal me 
gustó mucho poder socializar con 
los demás compañeros presentes y 
que se escucharan nuestras voces, 
porque nuestra opinión representa 
lo que piensan muchos estudiantes 
y aquí lo importante es ser voceros 
de los requerimientos de nuestras 
comunidades”.

Por su parte, Denis Eccher, del Liceo 
Bicentenario Alejandro Álvarez Jofré, 
comentó que “ha sido muy valioso 
escucharnos y conocer la realidad 
de otros establecimientos, y a partir 
de eso que cada uno de nosotros 
aportara con ideas y propuestas de 
cómo trabajar en mejoras y planes de 
trabajo efectivos. Agradezco que estas 
instancias se trabajen con nosotros 
los estudiantes”.

Finalmente, Claudio Araya Fuentes, 
profesor de inglés y asesor del Centro 
de Estudiantes del Colegio Raúl Silva 
Henríquez, sostuvo que “el trabajo que 
se está haciendo con los centros de 
estudiantes es muy importante, ya 
que se les está dando voz, y también 
la posibilidad de intercambiar ideas, 
socializar sus inquietudes y compartir 
sus puntos de vista con otras alumnas 
y alumnos. Por eso, agradezco y valoro 
esta instancia en la que también los 
docentes pudimos analizar nuestro rol 
como profesores asesores, guiando, 
acompañando y monitoreando a los 
estudiantes en toda su labor”.

O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs.  Sábado de 
09:30 a 13:00 Hrs. 
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Equipos de la Asociación Diaguitas apuntan sus 
objetivos en el inicio de una nueva temporada

LA MAYORÍA DE LOS ENCUENTROS SE DISPUTAN EN EL COMPLEJO LA HIGUERA

Un total de 7 equipos animarán este campeonato: Kico Rojas, 
Municipal, Unión Tangue, Rubén Rojas Rodríguez (3R), San 
Antonio de Barraza, Canela y Corre Vuela de El Palqui, quienes 
apuntan principalmente a la renovación de sus planteles.

Este domingo 4 de junio comenzó 
a rodar la pelotita en la Asociación 
Diaguitas, en sus categorías de Honor, 
Reserva y Senior 35. 

En esta temporada serán 7 los equipos 
participantes, Kico Rojas, Municipal, 
Unión Tangue, Rubén Rojas Rodríguez 
(3R), San Antonio de Barraza, Canela 
y Corre Vuela de El Palqui. 

“En este torneo se enfrentan todos 
contra todos en partidos de ida y 
vuelta, el primero sale campeón y 
junto al segundo clasifican a la Copa 
de Campeones regional”, explicó el 
presidente de la asociación, Edmundo 
Rojas. 

En este contexto, el histórico formador 
de jugadores y dirigente extiende una 
invitación a la comunidad ovallina, 
“sería ideal que pueda venir la gente 
a ver los partidos, este es un lugar 
tranquilo en donde pueden venir en 
familia para pasar una mañana de-
portiva agradable”, manifestó. 

Cabe señalar que la gran mayoría 
de los partidos se desarrollarán en 
el Complejo Deportivo La Higuera, 
ubicado en la Costanera de Ovalle. 

OBJETIVOS DE LOS EQUIPOS
La primera fecha del campeonato 

se vivió en el Complejo La Higuera, 
en donde se enfrentaron Kico Rojas 
versus Canela y Unión Tangue versus 
Rubén Rojas Rodríguez (3R).

En la ocasión, voces de los distintos 
clubes aprovecharon de comentar 
sus objetivos y desafíos para esta 
temporada que empieza, en donde 
se destaca el rol formativo.

Así lo manifestó por ejemplo Leonardo 
Toledo, entrenador del club Rubén 
Rojas Rodríguez, más conocido como 
3R, “nosotros siempre estamos con 
la ilusión de hacer algo positivo, pero 
quizás estamos un poco complicados, 
porque nos estamos armando de nue-
vo, la pandemia nos pasó la cuenta 
a varios equipos, y por eso estamos 
armando un equipo con gente joven. 
Tratamos de orientar nuestro proyecto 
en lo deportivo, pero también en lo 
personal, es decir, fomentar el deporte 
y las buenas costumbres, queremos 
ser un club de amigos como siempre 
ha sido 3R”, apuntó. 

Situación similar comenta Francisco 
Rojas, uno de los jugadores más expe-
rimentados y referentes de la Academia 
Kico Rojas, “se nos fueron varios 
jugadores después de la buena Copa 
de Campeones que hicimos, nuestros 
jugadores han andado bien y por eso 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

Uno de los partidos de esta primera fecha fue entre Unión Tangue y Rubén Rojas Rodríguez 
(3R).

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 

Kico Rojas y Canela son de los clubes que buscarán darle rodaje y experiencia a sus jugadores. 
LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 

se han ido a potenciar a otros equipos, 
ya sea en la Tercera División o en el 
fútbol rural. Eso nos va afectando, 
pero igual estamos tranquilos, porque 
tenemos la academia que funciona 
como semillero del equipo adulto. Este 
año queremos que nuestros jugadores 
ganen experiencia y quizás el otro año 
nos podamos plantear volver a Copa 

de Campeones”, sostuvo.
Por su parte, el secretario y director 

técnico de Unión Tangue, Luis Urén, 
declara objetivos ambiciosos, aunque 
también han que tenido que suplir 
bajas importantes en sus categorías, 
“este año nos planteamos llegar a Copa 
de Campeones, pero nos ha costado 
armar un equipo, ya que también se 

nos han ido muchos jugadores. El 
fútbol rural principalmente se lleva 
a gente a jugar a los pueblos, y así 
se nos van jugadores que han sido 
formados acá por muchos años, pero 
bueno, han salido nuevos jóvenes y 
con eso nos hemos ido armando”, 
indicó. 

Por último, uno de los clubes “forá-
neos” es Canela, que también tiene 
su propio proyecto formativo, y así lo 
destacó el presidente de la institución, 
Luis Estay, “este año es diferente 
a los anteriores, en donde nos he-
mos destacado como protagonistas. 
Este año tenemos muchas bajas de 
jugadores, que se han ido a otros 
clubes de la región, y por eso hemos 
apostado al recambio. Estamos en 
un proceso de formación, esperando 
llegar lo más alto que se pueda. Todos 
nuestros jugadores son de la comuna 
de Canela, ya sea del interior o de la 
ciudad central”, declaró. 

Cabe destacar que en esta primera 
jornada también se enfrentaron Corre 
Vuela y San Antonio de Barraza, 
partidos que se disputaron en la 
cancha de El Palqui. Por su parte, la 
Academia Municipal Ovalle cumplió 
fecha libre. 

SELECCIONES PARA EL REGIONAL 
Uno de los grandes desafíos que 

tiene cada asociación local de fútbol 
amateur, es la conformación de sus 
selecciones, para así ir en busca del 
título de campeón regional. 

En el caso de la Asociación Diaguitas, 
la serie juvenil ya se encuentra entre-
nando bajo las órdenes de Oscar Karín 
Araya, Marco Julio y Manuel Mendoza, 
mientras el equipo adulto aún debe 
confirmar a su cuerpo técnico. 

“SERÍA IDEAL QUE PUEDA 
VENIR LA GENTE A VER 
LOS PARTIDOS, ESTE ES 
UN LUGAR TRANQUILO EN 
DONDE PUEDEN VENIR 
EN FAMILIA PARA PASAR 
UNA MAÑANA DEPORTIVA 
AGRADABLE”

EDMUNDO ROJAS
PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN DIAGUITAS 
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